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Будет благоустроен 
весь больничный городок

с. 4с. 3с. 2

Полвека 
отдала 
искусству

КБР первая в СКФО реализует 
проект «Социальный туризм»

Понимать, к чему идёшь

ОБЪЁМЫ ПРОИЗВОДСТВА МЯСА 
И СУБПРОДУКТОВ ВЫРОСЛИ

с. 2

У старшего поколения  
– достойная смена

Жизнь в Псыхурее меняется к лучшему
-

Финал Всероссийской олимпиады 
школьников по ОБЖ пройдёт в КБР

В столицу Кабардино-Балкарии при-
едут делегации от всех регионов страны: 
школьники 9-11 классов, их педагоги, 
наставники, а также члены жюри и обще-
ственные наблюдатели – всего более 350 
человек. Гости будут проживать в кампусе 
академии и санаториях Нальчика.

Теоретический тур включает испыта-
ния по основам безопасности личности, 
общества и государства, противодей-
ствие экстремизму и терроризму, оказа-
ние первой помощи, здоровый образ жиз-
ни, защиту населения при чрезвычайных 
ситуациях. В практическую часть вошли 
состязания по оказанию первой помо-
щи, навыкам выживания в природных 
условиях, поисково-спасательной работе 
в чрезвычайных ситуациях природного и 
техногенного характера, начальной во-
енной подготовке. Ребята также примут 
участие в тренингах и досуговых меро-
приятиях, посетят Голубые озёра и При-
эльбрусье. Для педагогов и наставников 

Соответствующий доку-
мент председатель Социаль-
ного фонда России Сергей 
Чирков и руководитель СПР 
Валерий Рязанский подпи-
сали 14 апреля 2023 года. Об 
этом сообщает пресс-служба 
Отделения СФР по КБР.

Сотрудничество фонда с 
Союзом пенсионеров опира-
ется на многолетнюю плодот-
ворную практику. На новом 
этапе у обеих организаций об-
щая цель – повысить качество 
жизни людей «серебряного» 
возраста, создать условия для 
активной жизни в обществе и 
комфортного получения госу-
дарственных услуг.

Соглашение предусма-
тривает взаимодействие сто-
рон в сфере пенсионного и 
социального обеспечения 
и обязательного пенсион-

ного страхования россиян. 
Совместная работа будет 
включать информационные 
кампании и образовательные 
мероприятия о пенсионных 
правах, способах получения 
госуслуг по линии СФР, пра-
вилах назначения пенсий и 
пособий и др.

Сотрудники Социального 
фонда будут, как и прежде, 
содействовать Союзу пен-
сионеров в обучении людей 
«серебряного» возраста ком-
пьютерной грамотности и 
пользованию смартфонами 
при работе в интернете. Ак-
цент на таких занятиях будет 
сделан на функционале пор-
тала госуслуг и финансовой 
безопасности.

Также будет оказываться 
помощь с подготовкой ответов 
на обращения граждан по во-

просам пенсионного и соци-
ального обеспечения, которые 
поступают в отделения Союза 
пенсионеров России.

В свою очередь Союз пен-
сионеров планирует активно 
участвовать в деятельности 
центров общения граждан 
старшего поколения, которые 
действуют или создаются 
на базе отделений СФР по 
всей стране (в КБР откры-
ты в Урванском, Зольском и 
Баксанском районах). Работа 
таких центров посвящена про-
движению концепции актив-
ного долголетия – сотрудники 
проводят различные курсы и 
тренинги, лекции о здоровом 
образе жизни, творческие ма-
стер-классы, спортивные тур-
ниры, патриотические акции и 
многое другое.   

Ирина БОГАЧЁВА

Сотрудничество с Союзом 
пенсионеров продолжается

-
-

-

ИНФРАСТРУКТУРА

-

-
-

Восстановят верхний слой покрытия

Сейчас дорожники заняты фрезеровкой старого асфальтобетонного покрытия и плани-
ровкой завышенных обочин автогрейдером. После этого они приступят к устройству верх-
него слоя из щебёночно-мастичного асфальтобетона, укреплению обочин, пересечений 
и примыканий, сообщает пресс-служба Министерства транспорта и дорожного хозяйства 
КБР. Затем на участке установят новые дорожные знаки и нанесут горизонтальную до-
рожную разметку. Работы ведутся в соответствии с графиком, завершить их и сдать в 
эксплуатацию планируют летом.

Подготовила Василиса РУСИНА

состоятся семинары, в том числе на базе 
Эльбрусского поисково-спасательного 
отряда МЧС России по КБР. 

Победители и призёры заключительно-
го этапа олимпиады по ОБЖ будут объ-
явлены на церемонии закрытия, которая 
состоится 29 апреля в школе №33 Наль-
чика. Они могут поступить в любой вуз 
страны без экзаменов на направления, 
соответствующие профилю олимпиады.

В Кабардино-Балкарии предприятия пищевой и пере-
рабатывающей промышленности за первые два месяца  
2023 года нарастили производство мяса и субпродуктов на 
13 % в сравнении с аналогичным периодом прошлого года. 
Указанной продукции получено свыше 1360 тонн. В основном 
это мясо и субпродукты птицы – 1,32 тыс. тонн, остальное при-
ходится на мясо крупного рогатого скота, баранину, свинину.

Мясоперерабатывающая отрасль КБР представлена тремя 
предприятиями и несколькими малыми цехами при сельско-
хозяйственных предприятиях.

ЮЗА ХАЖИРОКОВА – 
ПЕДАГОГ-НАСТАВНИК ГОДА

Подведены итоги регионального 
этапа всероссийского конкурса пе-
дагогического мастерства для работ-
ников образовательных организаций 
«Лучший педагог-наставник-2023», 
направленного на выявление луч-
ших практик наставничества, рас-
пространение новых подходов в 
работе, повышение социального 
статуса и престижа наставнической 
деятельности в соответствии с со-
временными тенденциями развития 
российского образования.

Региональный этап состоял из двух туров, по результатам 
которых победителем признана заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе школы № 4 г. Баксана Юза 
Хажирокова.

Призёрами конкурса стали учитель начальных классов 
школы № 2 г. Терека Октябрина Абазова и учитель начальных 
классов школы № 3 г. Майского Татьяна Березань, сообщает 
пресс-служба Министерства просвещения и науки КБР.

В течение священного месяца Рамадан и прошедшего 
Великого поста жители Кабардино-Балкарии традиционно ста-
раются помогать всем, кто нуждается в помощи. В эти дни, как 
и прежде, активно работает пункт приёма благотворительного 
фонда «Доброе сердце», созданный более пяти лет назад при 
Кабардино-Балкарском отделении общественного движения 
«Надежда России».

По велению сердца жители Нальчика приносят сюда различ-
ные вещи, которые потом находят новых хозяев. Руководитель 
фонда Елена Букина отмечает, что за эти годы фонд принял и 
передал в многодетные семьи, малообеспеченным жителям 
республики и в социальные учреждения десятки тысяч вещей, 
обуви, посуды, предметов гигиены и многое другое.  Фонд 
активно подключился к сбору гуманитарной помощи для жи-
телей ДНР и ЛНР, для бойцов российских Вооружённых сил, 
а также для вынужденных переселенцев. Кроме вещей, фонд 
принимает книги. Первые три партии уже отправлены в детский 
оздоровительный лагерь «Родник» в Урванском районе. 

Фонд работает каждую среду с 10 до 14 часов по адресу:  
г. Нальчик, ул. Кабардинская,17, 1-й этаж (Совет ветеранов 
ОВД и ВВ г. Нальчика).

ДОБРОЕ СЕРДЦЕ

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ БУДЕТ ПРОДОЛЖЕНО
В праздник Пасхи Глава КБР Казбек Коков встретился с 

Благочинным Нальчикского округа Пятигорской и Черкесской 
епархии Валентином Бобылёвым.

Глава республики поздравил отца Валентина и в его лице 
всех православных жителей Кабардино-Балкарии со светлым 
праздником.

В ходе встречи были обсуждены вопросы взаимодействия 
органов власти республики, общественных и волонтёрских 
организаций с православной епархией в деле духовно-нрав-
ственного воспитания молодёжи. 

– Православная община республики сегодня вносит боль-
шой вклад в укрепление согласия в обществе, проводит про-
светительскую работу по сохранению традиционных ценностей 
и истории Отечества, формированию патриотизма, поддержке 
семей военнослужащих, участвующих в СВО. Взаимодействие 
по всем этим направлениям будет продолжено, – сказал Каз-
бек Коков.

ОБСУДИЛИ ИТОГИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СУДЕБНЫХ ОРГАНОВ

Вчера Глава республики провёл рабочую встречу с предсе-
дателем Верховного суда КБР Олегом Богатырёвым, на которой 
были обсуждены итоги деятельности судебных органов респу-
блики в 2022 году, вопросы взаимодействия исполнительных 
органов власти с судейским корпусом.

Отмечено, что жители региона и представители бизнеса 
стали чаще обращаться за судебной защитой при решении 
разного рода споров. Казбек Коков сделал акцент на необходи-
мости продолжать совершенствование организации судебной 
системы, повышение качества судебных решений, подготовку 
высококвалифицированных специалистов, материально-техни-
ческое обеспечение деятельности судей, внедрение цифровых 
технологий.

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ОБРАТИТСЯ С ПОСЛАНИЕМ К ПАРЛАМЕНТУ РЕСПУБЛИКИ

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

В ежегодном программном документе Казбек Коков из-
ложит стратегию дальнейшего развития Кабардино-Балкар-
ской Республики, представит итоги работы за предыдущий 
год, даст оценку общественно-политической и социально-
экономической ситуации в регионе.

Послание затронет вопросы политического, экономи-
ческого, социального характера, перед исполнительными 

органами власти будут поставлены конкретные задачи на 
перспективу. Казбек Коков обозначит приоритетные направ-
ления деятельности по повышению уровня жизни граждан, 
развитию экономики, инфраструктуры, поддержке малого 
и среднего предпринимательства, вопросам кадровой и 
молодёжной политики, повышению качества государствен-
ного и муниципального управления. Особое внимание будет 

уделено теме поддержки военнослужащих, выполняющих 
боевые задачи специальной военной операции, и их семей.

Послание Главы Кабардино-Балкарской Республики Казбе-
ка Кокова Парламенту региона будет транслироваться в пря-
мом эфире телеканалов Россия 24 и 1КБР, на странице Главы 
региона в социальной сети «ВКонтакте» и телеграм-канале  
«Z Правительство КБР». Начало трансляции 20 апреля в 12.00.

дратных метров построено в 1983 
году, – рассказывает заведующая 
дошкольным блоком Фатима Уначе-
ва. – Мы очень ждали этого события, 
и хочу начать со слов благодарности 
министру сельского хозяйства Хаса-
ну Сижажеву, главе администрации 
Баксанского района Артуру Балкизо-
ву и главе администрации нашего 
села Хазраилю Батырову, которые 
занимались этим вопросом. У нас 
170 детей, пять групп, педколлектив 
состоит из 15 человек. По проекту 
будут отремонтированы фасад и 
внутренние помещения здания, 
обновят санузлы и инженерные 
сети. Крышу сделали недавно, и 
она в хорошем состоянии. Приятно, 
что в рамках ремонта будет благо-
устроена территория детского сада, 
заменят старое асфальтовое по-
крытие, полностью обновят детскую 
площадку. Очень важно, что нам 
установят охранную и пожарную 
сигнализации. Будет заменено на 
современное оборудование пра-
чечной. Словом, трудиться нашему 
маленькому коллективу станет зна-

чительно легче. А об эмоциях наших 
детишек и говорить излишне. Пред-
ставляю, какой восторг вызовет у 
них новая игровая площадка!

Дом культуры в селе был по-
строен в 1959 году. На протяжении 
долгого времени его не ремонтиро-
вали, а в 2011-м здание признано 
аварийным. Новый ДК рассчитан 
на 300 зрительских мест, здание 
проектируется со всеми удобства-
ми и благоустроенной территори-
ей. В нём будут работать кружки 
национального танца, вокальный, 
театральный и другие. С особым 
нетерпением ждёт открытия ново-
го храма культуры заведующая 
сельской библиотекой Марита 
Хуранова:

– Наш книжный фонд насчитыва-
ет 20358 единиц, постоянных чита-
телей 1420, а посещений в среднем 
в год – 1700. В новом здании нам 
выделят отдельное помещение, и 
надо ли говорить о том, как это от-
разится на нашей работе? Ждём с 
нетерпением, и спасибо всем, кто 
наши мечты делает явью.

Сельская администрация в рам-
ках госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
намерена подать заявки на капи-
тальный ремонт ещё нескольких 
объектов, в числе которых зда-
ние амбулатории и ветеринарного 
участка.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Работы по реконструкции сетей 
водоснабжения ведутся на улицах 
Малкинская и Клиническая общей 
протяжённостью 1800 метров. Обе-
спечение качественным беспере-
бойным водоснабжением получат 
1350 человек – это почти половина 
жителей села. Строительство ведёт-
ся в рамках федерального проекта 
«Чистая вода». Кроме реконструк-
ции водопровода, запланировано 
устройство новой скважины. Сто-
имость работ превышает восемь 
миллионов рублей. Реконструкцию 
объекта планируют завершить к 
концу весны.

Большим событием для сельчан 
стал также предстоящий капиталь-
ный ремонт дошкольного блока 

школы имени генерал-лейтенанта 
М. Батырова.

На капитальный ремонт детсада 
выделено 40 миллионов рублей, это 
федеральные средства с софинан-
сированием из республиканского 
бюджета и спонсорской помощью.

– Здание площадью 1170 ква-
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БУДЕТ БЛАГОУСТРОЕН ВЕСЬ БОЛЬНИЧНЫЙ ГОРОДОК

ПАРЛАМЕНТ

ЗАНЯТОСТЬ

ОФИЦИАЛЬНО

На проведение капиталь-
ного ремонта больницы из ре-
зервного фонда по поручению 

Председателя Правительства 
РФ Михаила Мишустина вы-
делено почти 125 миллионов 

рублей. В настоящее время 
основные работы уже за-
вершаются, преображается 

-

фасад больницы. Руководи-
тель региона  поручил также 
приступить к благоустройству 
территории, учесть в проекте 
новую въездную группу и 
парковочную зону. 

Планируется благоустрой-
ство не только территории 
детской больницы, но и всего 
больничного городка, где 
находятся несколько меди-
цинских учреждений. Это 
будет сделано в том числе в 
рамках дорожных работ по 
улице Шогенова. Ранее по по-
ручению Главы КБР Казбека 
Кокова подготовлен проект 
её капитального ремонта, 
который предусматривает ре-
конструкцию проезжей части, 
обустройство тротуаров, со-
временное освещение и озе-
ленение. На углу улиц Шоге-
нова и Малой появится сквер 
с игровыми и спортивными 
площадками, прогулочными 
зонами. Объект включён в 
перечень работ на 2023 год.

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства КБР

Выступая с подробной 
информацией, заместитель 
министра курортов и туризма 
республики Ислам Шаваев  
остановился на состоянии 
нормативной правовой базы 
для регулирования отноше-
ний в сфере туризма, работе 
по её актуализации и приве-
дению в соответствие с феде-
ральным законодательством.

Как доложил И. Шаваев, 
изучается возможность реа-
лизации ряда крупных инве-
стиционных проектов. Из всех 
зон потенциальной турист-
ско-рекреационной специ-
ализации наиболее популяр-
ными являются всесезонный 
туристско-рекреационный 
комплекс «Эльбрус», курорт 
федерального значения 
«Нальчик» и туристический 
комплекс «Голубые озёра».

В настоящее время на 
ВТРК «Эльбрус» располага-
ются 13,7 км сертифициро-
ванных горнолыжных трасс, 
семь подъёмников, в том 
числе три подвесные канат-
ные дороги гондольного типа, 
насчитывается около 800 
мест размещения различного 
уровня комфортности. В 2023 
году планируется завершить 
строительство двух пасса-
жирских подвесных канатных 
дорог и восьми горнолыжных 
трасс общей протяжённостью 
более 6,2 км. В планах – обе-
спечить к 2030 году функ-
ционирование на курорте  
47 км горнолыжных трасс и  
14 канатных дорог.

Другим планируемым к 
реализации значимым ин-
вестпроектом является раз-
витие курорта федерального 
значения «Нальчик», направ-
ленный на модернизацию 
санаторно-курортного и тури-
стического комплексов столи-
цы республики. Разработаны 
проект планировки и мастер-
план территории курорта.

В рамках реализации про-
екта развития туристического 
комплекса «Голубые озёра» 
ведётся строительство новой 
и реконструкция существу-
ющей инфраструктуры. На 
территории туркомплекса 
построено более десяти го-
стевых домов, оборудуются 
пляжные зоны, осуществляет-
ся реконструкция одноимён-
ного детского оздоровитель-
ного лагеря.

Замминистра рассказал о 
мероприятиях по оказанию 
грантовой поддержки тури-
стическому бизнесу. В 2022 го- 
ду республика приняла учас-
тие в реализации нацио-
нального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства». 
Получена субсидия из феде-
рального бюджета в объёме 
254,5 млн рублей. Министер-
ством проведён конкурс и 
определены 59 проектов, на 
реализацию которых направ-
лены грантовые средства.

Ведётся работа по актуа-
лизации имеющихся и раз-
работке новых туристских 
маршрутов. Разработан вне-
дорожный региональный 
маршрут «Горная Кабардино-
Балкария», объединяющий 
все ущелья региона, который 
станет частью межрегиональ-
ного туристического маршру-

та «Кавказская тропа», про-
ходящего через все субъекты 
СКФО.

На основании приказа 
Ростуризма в октябре про-
шлого года региональный 
туристский маршрут «Три 
ущелья Кабардино-Балкарии 
и величественный Эльбрус», 
разработанный министер-
ством, включён в реестр 
национальных туристических 
маршрутов, что, по мнению 
выступающего, является важ-
ным шагом в формировании 
бренда региона и его про-
движении.

Ислам Шаваев подчер-
кнул, что для повышения 
защиты интересов потре-
бителей туристских услуг, 
обеспечения безопасности 
туристов при прохождении 
маршрутов с прошлого года 
начата работа по аттестации 
экскурсоводов (гидов), гидов-
переводчиков. На сегодня 
по экскурсионным турист-
ским маршрутам на террито-
рии КБР аттестованы более  
40 экскурсоводов (гидов).

По итогам 2022 года Ка-
бардино-Балкария заняла 
13 место среди субъектов 
РФ в ESG-рейтинге устой-
чивости развития туризма и 
индустрии гостеприимства, 
стала лидером по СКФО и 
единственным субъектом с 
развитым уровнем туризма.

Особо отмечено, что Ка-
бардино-Балкария стала 
первым регионом Северно-
го Кавказа, на территории 
которого реализуется проект 
«Социальный туризм», пред-
усматривающий организа-
цию экскурсионных поездок 
для детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации. 
В течение года проведено  
15 поездок с общим охватом 
более двухсот детей в возрас-
те от семи до 14 лет.

Докладчик заострил вни-
мание на теме обеспече-
ния безопасности отдыха и 
оздоровления населения. 
Проводятся проверки техни-
ческого состояния канатных 
дорог, организуются ком-
плексные учения для отра-
ботки взаимодействия служб 
на случай возникновения 
различных чрезвычайных си-
туаций, оповещение туристов 
и отдыхающих посредством 
смс-рассылок о необходимо-
сти регистрации туристов и 
туристических групп в МЧС 
при выходе на маршруты по-
вышенной опасности и т.д.

Перейдя к вопросу обе-
спечения охраны и рацио-
нального использования при-
родного, исторического и 
культурного наследия доклад-
чик рассказал о проведении 
научно-исследовательских 
работ по разработке округов 
горно-санитарной охраны 
лечебно-оздоровительных 
местностей регионального 
значения Аушигер и Джилы-
Су, по итогам которых при-
няты нормативные правовые 
акты, установлены границы 
и режимы округов. Сведения 
о границах округов внесены 
в Единый государственный 
реестр недвижимости. Про-
водится работа по формиро-
ванию плана первоочередных 

Кабардино-Балкария первая в СКФО 
реализует проект «Социальный туризм»

-

-

мероприятий по подготовке 
и упорядочению использова-
ния местностей Джилы-Су и 
Аушигер.

В рамках совместной рабо-
ты с Центром географических 
исследований Кабардино-
Балкарского научного центра 
РАН созданы база данных и 
графическая визуализация 
минеральных источников 
республики с каталогом и 
паспортами.

Говоря о планах, замми-
нистра отметил, что работа 
ведомства в ближайшие годы 
будет направлена на обе-
спечение роста турпотока до 
полутора миллиона туристов, 
повышение эффективности 
работы санаторно-курортного 
комплекса, качества предо-
ставляемых услуг, активное 
продвижение туристических 
возможностей, создание 
крупных инвестпроектов и 
привлечение в отрасль инве-
стиций.

В ходе обсуждения депу-
таты затронули различные 
направления деятельности 
министерства.

Татьяна Егорова поин-
тересовалась состоянием 
действующих санаториев, 
принимаемыми мерами для 
круглогодичного привлечения 
туристов в Приэльбрусье, а 
также обратила внимание на 
недостаточное количество 
парковочных мест в районе 
полян.

И. Шаваев рассказал, что 
большая часть из 21 функ-
ционирующего санатория 
не отвечает современным 
требованиям:

– Туризм активно поддер-
живают грантами, проекта-
ми, а санаторно-курортный 
комплекс, к сожалению, пока 
остался без такого подспорья. 
Единственная мера поддерж-
ки, которой пользуется ряд 
учреждений, – это льготные 
кредиты.

Вместе с тем, по словам 
замминистра, планируется 
реконструировать некоторые 
санатории с привлечением 
инвесторов, запустить их в 
ближайшие годы.

Говоря о курорте Приэль-
брусье, докладчик заметил, 
что его можно назвать все-
сезонным – турпоток летом 
не уменьшается. Связано это 
с притоком туристов, совер-
шающих походы по пешим 
маршрутам. Ведётся благо-
устройство шести туристи-
ческих троп, в дальнейшем 
планируется увеличение их 
количества. Также курорт в 
летний период привлекает 
спортсменов, приезжающих 
на сборы, что может способ-
ствовать созданию объектов 
спортивной инфраструктуры 
в районе.

И. Шаваев подчеркнул, что 
строительство в 2022 году 

парковки на 800 машино-мест 
у поляны «Азау» улучшило 
ситуацию, но в период пи-
ковой нагрузки ощущается 
нехватка парковочных мест. 
К решению этой проблемы 
подключены муниципальные 
власти, ведущие работу по по-
иску подходящих земельных 
участков под строительство 
парковок.

Заместитель Председате-
ля Парламента КБР Салим 
Жанатаев напомнил, что в 
КБГУ им. Х.М. Бербекова 
существовал факультет обще-
ственных профессий, где в 
течение двух лет подготав-
ливали инструкторов горного 
туризма. Подчеркнув, что 
студенты получали не только 
теоретические знания, но и 
практические навыки, после 
чего готовились к серьёзному 
экзамену для допуска к даль-
нейшей работе, вице-спикер 
спросил о возможности воз-
родить это направление в 
вузе.

По мнению докладчика, не 
только вуз, но и республика 
должны стать центром для 
проведения обучения, атте-
стации таких специалистов, 
так как в регионе имеются 
маршруты различного типа. 
И. Шаваев также напомнил, 
что Федерацией альпинизма 
России прорабатывается во-
прос создания на базе альпи-
нистских лагерей «Безенги» и 
«Уллу-Тау» центра подготовки 
специалистов, к чему, вероят-
но, будут привлечены и вузы.

Председатель комитета 
Парламента КБР по образо-
ванию, науке и делам моло-
дёжи Нина Емузова обратила 
внимание на немалое количе-
ство жалоб гостей республики 
на качество обслуживания в 
курортных зонах, попросила 
привести статистику по ко-
личеству работников в этой 
сфере и подготовке кадров.

Как сказал Ислам Шаваев, 
по официальным данным, в 
отрасли работает около 4700 
человек, но есть и «теневая» 
сторона: доля сотрудников 
максимально сокращена, 
что влияет на качество пре-
доставления услуг. В рес-
публике два вуза и шесть 
учреждений СПО готовят 
специалистов в сфере туриз-
ма. Несмотря на это, нехватка 
кадров, в частности в летний 
период, существует, так как 
студенты и выпускники этого 
направления выбирают для 
работы южное направление 
– Черноморское побережье.

В ходе обсуждения де-
путаты затронули вопросы, 
касающиеся несоответствия 
качества и цены предостав-
ляемых услуг, привлечения 
инвесторов, грантовой под-
держки проектов по развитию 
туризма, аттестации гидов, 
инструкторов и тренеров, 
обеспечения безопасности 
туристов и т.д.

Председатель комитета 
Парламента КБР по физиче-
ской культуре, спорту и туриз-
му Арсен Барагунов указал на 
ряд проблем в сфере туриз-
ма, характерных не только 
для Кабардино-Балкарии, но 
и страны в целом. Говоря о 
регионе, он призвал обратить 
особое внимание на рабо-
тодателей в сфере туризма, 
работающих с «серой» зар-
платой, совершенствование 
логистики, ценообразование, 
проблемы с размещением 
туристов и пр.

Обменявшись мнениями, 
законодатели выработали 
ряд рекомендаций в адрес 
заинтересованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
20 апреля в Доме  Правительства КБР состоится 

заседание Парламента Кабардино-Балкарской Рес-
публики с повесткой «О Послании Главы Кабарди-
но-Балкарской Республики Парламенту Кабардино-
Балкарской Республики». Начало  в  12 часов.

– Ярмарка даёт неограни-
ченные возможности полу-
чить полную достоверную 
информацию о вакансиях, 
помогает специалистам пред-
приятий и организаций обме-
няться контактной информа-
цией и профессиональным 
опытом. Можно узнать об 
условиях труда, требованиях 
к кандидатам, размер за-
работной платы, социальные 
гарантии напрямую у работо-
дателя. Ярмарка связана с 
порталом «Работа России», 
где сегодня размещено около 
полутора миллиона вакансий. 
Всё вместе создаёт хоро-
шие возможности для трудо- 
устройства, – прокомменти-
ровала дебютный для регио-
на проект директор Республи-
канского центра занятости и 
социальной защиты Татьяна 
Канунникова.

Ярмарка в Государствен-
ном концертном зале собрала 
больше 45 работодателей, 
представляющих предпри-
ятия туристической, промыш-
ленной, сельскохозяйствен-
ной отраслей, учреждения 
здравоохранения, образо-
вания, энергетики, сферы 
строительства и ЖКХ. Они 
предложили более 1300 ва-
кансий. Текстильный холдинг 
ООО «Воентекстильпром», 
предприятие аналогичного 
профиля ООО «Дарий» уже 
зарекомендовали себя на 
рынке труда как надёжные ра-
ботодатели, которые обеспе-
чивают своим сотрудникам 
социальные гарантии. Люд-
мила Т. давно задумалась о 
смене профессии и заинтере-
совалась их предложением.

– Профессия швеи очень 

Время возможностей
-

-
-

востребована, а тот факт, 
что значительная часть про-
дукции этих предприятий 
направляется в зону СВО 
для наших военнослужащих, 
ещё больше мотивирует на 
получение новых профес-
сиональных навыков. Хочу 
внести хоть малую лепту в 
помощь нашим бойцам, – 
говорит она.

В секторе здравоохране-
ния наблюдается отток мо-
лодых специалистов узкого 
профиля, поэтому сегодня 
медицинские учреждения 
нуждаются в работниках 
разной профессиональной 
квалификации. Для стаби-
лизации ситуации федераль-
ный центр индексирует за-

работную плату сотрудников, 
существуют региональные 
доплаты и стимулирующие 
выплаты. Эрика Абдулаева в 
этом году оканчивает меди-
цинский колледж, надеется 
найти на ярмарке подходя-
щую вакансию или же полу-
чить подробную консульта-
цию для поиска работы.

– Мечтаю открыть соб-
ственное дело в сфере косме-
тологии. Надеюсь, что смогу 
на ярмарке найти возмож-
ность получить практический 
опыт или работу мечты, – при-
знаётся она.

Устроители ярмарки пред-
усмотрели проведение он-
лайн-собеседований с работо-
дателями из других регионов 

страны. Предприятия Ленин-
градской области, Санкт-
Петербурга, Оренбургской об-
ласти, Республики Дагестан 
предлагают 2620 вакансий с 
возможностью предоставле-
ния жилья либо компенсации 
за его аренду.

Также консультанты центра 
занятости информировали 
желающих открыть собствен-
ное дело обо всех преимуще-
ствах и условиях социального 
контракта. С лета прошлого 
года сумма субсидии уве-
личена с 250 до 350 тысяч 
рублей. Залина Гукова – до-
мохозяйка и многодетная 
мама – планирует заключить 
социальный контракт.

– Сейчас прохожу курсы 
парикмахерского дела по про-
грамме профессионального 
обучения, предложенной цен-
тром занятости. После окон-
чания планирую открыть свой 
салон красоты, – делится она.

Были организованы участ-
ки для консультации граждан 
с ОВЗ и участвовавших в 
СВО, а также их родствен-
ников. 

В рамках всероссийской 
ярмарки в Кабардино-Бал-

карском государственном 
университете им. Х.М. Бер-
бекова, Государственном 
гуманитарно-техническом 
колледже и центре опере-
жающей профессиональной 
подготовки для выпускни-
ков школ, студентов вузов и 
ссузов прошли практикумы, 
мастер-классы, семинары. 
Выпускники колледжей про-
демонстрировали практиче-
ские навыки, чтобы помочь 
школьникам определиться с 
выбором профессии, а также 
для собственного трудоу-
стройства. За демонстрацией 
наблюдали эксперты и пред-
ставители работодателей.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора
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СОЦИУМТЕМА ДНЯ

«Последняя цена»У старшего поколения – достойная смена

ДАТА

Рузанна Чеченова представит  
Нальчик на республиканском этапе  

конкурса «Воспитатель года»

-
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-
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В мероприятии приняли 
участие члены Общественной 
палаты г. о. Баксан, руковод-
ство, педагоги и учащиеся 
старших классов первой шко-
лы. Почётным гостем собрания 
стала доктор педагогических 
наук, бывший директор педа-
гогического колледжа КБГУ, 
член Кабардино-Балкарского 
регионального отделения Все-
российского педагогического 
собрания, председатель ко-
миссии по образованию, науке, 
делам молодёжи и развитию 
добровольческого общества 
Общественной палаты КБР 
Нина Харуновна Байчекуева. 
Открыл и вёл мероприятие 
председатель Общественной 
палаты г. о. Баксан Валерий 
Хачимович Нагоев, который в 
своём приветственном слове 
особый упор сделал на  акту-
альность  затрагиваемой темы. 

Объясняя своевременность 
и важность указа главы го-
сударства, Н. Байчекуева от-
метила: 

– События, которые сегодня 
происходят в стране и мире,  
требуют государственного, 
общественного внимания, 
внимания всех, кто занимается 
вопросами обучения и вос-

питания молодёжи, в целом к 
организации воспитательного 
процесса. Самые главные 
люди страны – это вы, ребята. 
Вам дальше творить  историю 
нашего государства, от вашей 
позиции, от  уровня вашего об-
разования и воспитания, пове-
дения, душевного состояния, 
настроения зависит состояние 
всего государства.

Нина Харуновна особо оста-
новилась на роли учителя в 
вопросах воспитания подрас-
тающего поколения:

– Во всём мире учитель – 
главная фигура. Мы – народ-
победитель в Великой Оте- 
чественной войне, но у этого 
народа были великие учите-

ля, которые воспитали его 
героический дух. Сегодня, к 
сожалению, очень мало моло-
дых людей, особенно парней, 
поступают на педагогические 
специальности. Я убеждена, 
что в сфере образования 
работают самые добрые, по-
рядочные, умные и патриотич-
ные люди, и очень надеюсь, 
что этот год, посвящённый 
педагогу и наставнику, под-
нимет авторитет учительства 
в нашей стране. 

Н. Байчекуева в своём об-
ращении к молодому поко-
лению затронула ещё много 
разных актуальных тем ны-
нешнего времени. Она также 
подчеркнула, что кабардинцы 

и балкарцы по образователь-
ному уровню считаются одни-
ми из самых просвещённых 
народов, и призвала моло-
дёжь стать достойной  сменой 
старшего поколения.

В выступлении  директора 
образовательного учреждения 
Фатимы Киляровой речь шла 
о патриотическом и духовно-
нравственном воспитании 
подрастающего поколения. 
Директор Баксанского ЦДТ 
«Успех» Алёна Зеушева рас-
сказала собравшимся о до-
бровольческом движении 
(волонтёрстве) в г. о. Баксан.  
Перед участниками заседания 
также выступили заместитель 
директора школы по вос-
питательной работе Залина 
Мамхегова, учитель кабар-
динского языка и литературы 
Елизавета Шорова. Ученик 
десятого класса Кантемир 
Унежев поведал о героической 
судьбе своего прадеда, герой-
ски погибшего на фронтах 
Великой Отечественной вой- 
ны, и бабушке, пережившей 
фашистскую оккупацию.  

Гости  ответили на много-
численные вопросы школь-
ников.  

В. БЕРДОВ

-
-

-

С приветственным словом 
к присутствующим обратились 
председатель городского коми-
тета профсоюза работников 
народного образования и науки  
г. о. Нальчик Татьяна Вологи-
рова и руководитель департа-
мента образования админи-
страции столицы Кабардино-
Балкарии Алим Мальбахов. 

По итогам всех туров кон-
курса победителем призна-

ОБРАЗОВАНИЕ 

-

Кто будет учиться в институте менеджмента,  
туризма и индустрии гостеприимства?

Как сообщил директор ин-
ститута Рамазан Лигидов, под-
разделение, в штате которого 
около 40 сотрудников, сфор-
мировано из действовавшей 
в рамках института права, эко-
номики и финансов кафедры 
менеджмента и маркетинга; 
а также из социально-гумани-
тарного института – кафедры 
экономики и менеджмента в 
туризме.

В соответствии с реализу-
емой Министерством науки 
и высшего образования РФ 
программой стратегического 
академического лидерства 
«Приоритет-2030» одним из 
важных является проект «Ка-
бардино-Балкария – терри-
тория курортов и туризма: 
новая парадигма лечения, 
реабилитации и медицин-
ского туризма». Объединив 
образование, воспитание, 
науку и трансфер технологий, 
сотрудники нового подразде-
ления продолжат взаимодей-
ствие с обществом, органами 
государственной власти и 
местного самоуправления, 
профильными бизнес-струк-
турами.

Обучение на уровнях ба-

калавриата и магистратуры 
будет вестись по следующим 
направлениям подготовки: 
менеджмент; государствен-
ное и муниципальное управ-
ление; управление персо-
налом, туризм; гостиничное 
дело. Также предусмотрено  
обучение в рамках подготовки 
научно-педагогических кадров 
(аспирантура).В настоящее 
время по данным направ-
лениям подготовки в КБГУ  
обучаются более 500 человек, 
контингент планируется уве-
личить уже в ходе приёмной 
кампании-2023.

Говоря о точках соприкосно-
вения менеджмента, туризма 
и гостеприимства, Рамазан 
Лигидов пояснил:

– Многие инструменты, 
технологии, методы, которые 
используются в сфере гости-
ничного бизнеса, индустрии 
туризма  основаны на том же 
маркетинге: реклама, пиар, 

имидж, бренд и т. д. Этим 
процессом надо грамотно 
управлять. Основные функции 
менеджмента – планирова-
ние, организация, мотивация, 
контроль. Связующими про-
цессами выступают: процесс 
принятия решений, коммуни-
кации, маркетинг, логистика 
и другие. Соответственно, без 
инструментов менеджмента, а 
также экономических исследо-
ваний развивать изолирован-
но туризм и гостиничное дело 
невозможно.

В планах института – про-
ведение совместно с органи-
зациями-партнёрами научных 
междисциплинарных исследо-
ваний, конференций и круглых 
столов с приглашением пред-
ставителей профильных ми-
нистерств и ведомств, сферы 
бизнеса.

Поскольку вопросы повы-
шения кадрового потенциала 
становятся всё более актуаль-

ными, также планируем соз-
дать центр дополнительного 
профессионального образо-
вания и переподготовки по 
профильным направлениям 
института. Предполагается 
подготовка гидов, инструк-
торов, а также специали-
стов в области профессий 
будущего: тайм-менеджер, 
бренд-менеджер простран-
ства, архитектор территорий, 
разработчик турнавигато-
ров, режиссёр туров, SMМ-
маркетолог, цифровой мар-
кетолог, разработчик интел-
лектуальных туристических 
систем, и здесь необходимо 
взаимодействие со специ-
алистами в области искус-
ственного интеллекта. 

Будем развивать науч-
но-популярный туризм. На 
территории республики уже 
определено порядка 13 ло-
каций, где будут проходить 
туры, цель которых – за-
интересовать молодёжь в 
научной деятельности, по-
казать большие возможно-
сти, открывающиеся перед 
учёными при поддержке 
государства.

Ирина БОГАЧЁВА

-

-
-

Полвека отдала искусству

Вера Куашева родилась 17 апреля 
1928 года в Кенже. К началу Великой 
Отечественной войны получила се-
милетнее образование, продолжить 
которое довелось не скоро. С прибли-
жением фронта семья перебралась в 
Шалушку, где будущая певица прини-
мала активное участие в сооружении 
оборонительных рубежей на северных 
подступах к Нальчику, копала противо-
танковые траншеи и огневые точки, а 
после освобождения села от немецко-
фашистских оккупантов участвовала в 
восстановлении хозяйства.

Родной тётей девочки была знаме-
нитая гармонистка Кураца Каширго-
ва-Тамбиева. Она-то и привела юную 
племянницу в ансамбль песни и тан-
ца, где Вера проработала до отъезда 
в 1946 году на учёбу в Кабардинскую 
студию Ленинградской консервато-
рии. Попала в класс преподавателя 
Ольги Павловны Пядышевой, с кото-
рой потом их связывала многолетняя 
дружба.

В 1951 году Вера Тутовна блестяще 
завершила учёбу в консерватории и 
вернулась на родину. Начала работать 
в республиканской Госфилармонии, а 
позже – с его открытием – и в Музы-

кальном театре. «Кавказская пленни-
ца», «Свадьба Фигаро», «Мадина», 
«Чёрный дракон», «Вольный ветер», 
«Сын медведя Батыр», «Свадьба Шам-
хуна» – вот далеко не полный список 
музыкальных постановок, где она ис-
полняла главные партии. За большой 
вклад в развитие музыкального ис-
кусства в 1960 году певица была удо-
стоена почётного звания «Заслуженная 
артистка КБАССР», а в 1967 году стала 
заслуженной артисткой РСФСР. Также 
В. Куашева была награждена Почётной 
грамотой Президиума Верховного Со-
вета КБАССР.

– Мама была одной из первых, кто 
принёс волну культуры в Кабарди-
но-Балкарию, – говорит дочь Веры 
Куашевой Марина Мовсесян. – Она и 
сама всегда была образцом высокой 
культуры – никому не завидовала, всег-
да по-доброму отзывалась о людях, 
находя в каждом лучшие черты. В дет-
стве я бывала на всех её выступлениях, 
знала наизусть все её партии. У нас с 
отцом и братом была традиция: если 
мама гастролировала где-то недалеко, 
в пределах региона, мы садились в 
машину и ехали вслед за ней. Хочется 
отметить, что у нас была очень дружная 

семья. И когда папа ушёл из жизни (это 
случилось в начале 90-х годов), мама 
как-то сразу сдала, лишившись своей 
главной опоры…

Полвека Вера Куашева отдала ис-
кусству, она работала практически до 
последних дней, когда уже не могла 
выступать, занималась администра-
тивными вопросами, была руководи-
телем труппы. Жизнь артистки обо-
рвалась 24 января 2004 года.

Анна АСАНОВА.
Фото из семейного архива  

В. Куашевой

на воспитатель детского сада  
№ 37 Рузанна Чеченова – имен-
но она будет представлять 
Нальчик на республиканском 
уровне, сообщили в департа-
менте образования г. о. Наль-
чик. Победителю, призёрам, 
лауреатам и участникам конкур-
са вручены дипломы и подарки 
департамента образования, 
местного отделения партии 

«Единая Россия», ПАО Сбер-
банк в Нальчике, денежные 
премии общественной органи-
зации профсоюзов работников 
народного образования и науки. 
Кроме того, победительница 
конкурса получила денежную 
премию главы администрации 
г. о. Нальчик Таймураза Ахо-
хова, впервые учреждённую в 
этом году. 

Благодарственные письма 
департамента образования за 
профессиональную эксперт-
ную оценку уровня мастерства 
участников конкурса членам 
жюри и за помощь в организа-
ции и проведении мероприятия 
вручены коллективу детского 
сада № 72.

Подготовила 
Лика САМОЙЛОВА

-
-

-
-

-

-

-
-

Система общественного контроля  
развития конкуренции

Анна Кумахова рассказала о положи-
тельной практике и роли общественных 
советов в системе антимонопольных 
органов на примере Кабардино-Бал-
карского УФАС России.Она отметила, 
что подобного рода семинары – это 
лучшая возможность для обмена опы-
том и налаживания качественного со-
трудничества в реализации основных 
задач антимонопольных органов.

На встрече обсуждались вопросы, 
касающиеся развития рекламного 
саморегулирования, налаживания 
производства качественной реклам-
ной продукции в регионе и усиления 
ответственности при её изготовлении, 
а также типовых нарушений законода-
тельства о рекламе в КБР в соответ-
ствии с экспертными заключениями. 
Заместитель руководителя – начальник 
отдела антимонопольного контроля, 
рекламы и организации деятельности 
Кабардино-Балкарского УФАС России 
Залина Кунижева рассказала о частых 
нарушениях законодательства о рекла-
ме в КБР.  Согласно части 7 статьи 5 
«Закона о рекламе» не допускается 
реклама, в которой отсутствует часть 
информации о товаре, об условиях 
его приобретения или использования, 
если при этом искажается смысл ин-
формации и вводятся в заблуждение 
потребители рекламы. Чаще всего это 
касается рекламы ипотеки, займов, 
кредитов, банкротства.

В рамках круглого стола состоялось 

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Вправе ли работодатель 
возложить на сотрудника 
выполнение не его рабо-
ты? 

Старший прокурор отдела 
по надзору за исполнени-
ем федерального законода-
тельства прокуратуры КБР 
Ирина Маденова заметила, 
что подобные действия ра-
ботодателя неправомерны. 
Статьёй 21 Трудового кодек-

са Российской Федерации 
предусмотрены права ра-
ботника на предоставление 
ему работы, обусловленной 
трудовым договором, с на-
личием конкретного рабочего 
места и соответствующей го-
сударственным нормативным 
требованиям к охране труда. 
В силу статьи 379 Трудового 
кодекса РФ работник, говорит 
И. Маденова, известив ра-
ботодателя или своего непо-

Вправе отказаться

подписание соглашения о взаимодей-
ствии и сотрудничестве между УФАС 
по КБР и ассоциацией маркетинговой 
индустрии «Рекламный совет». На 
следующий день в отеле «Синдика» 
прошёл первый региональный семи-
нар-совещание общественных советов 
при территориальных органах ФАС 
России в Северо-Кавказском феде-
ральном округе.  Его цель – создание 
системы общественного контроля 
развития конкуренции в субъектах РФ 
и на федеральном уровне, а также 
разработка инновационных подхо-
дов и инструментов взаимодействия 
общественных советов ФАС России. 
В работе семинара-совещания при-
няли участие заместитель руководи-
теля ФАС России Геннадий Магазинов, 
председатель общественного совета 
ФАС России Андрей Шаронов, руко-
водители территориальных органов 
СКФО, члены общественного совета 
ФАС России, Кабардино-Балкарского 
УФАС России, а также представители 
органов власти республики.

Геннадий Магазинов отметил, что 
местом проведения мероприятия 
республика выбрана не случайно.   
Деятельность общественного совета 
при управлении получила высокую 
оценку специалистов: его положитель-
ный опыт отметили на Всероссийской 
научно-практической конференции 
общественных советов ФАС России в 
прошлом году.

В рамках мероприятия было под-

писано соглашение о сотрудничестве 
между Кабардино-Балкарским УФАС 
России и Общественной палатой КБР.

По словам первого заместителя 
Председателя регионального пра-
вительства Сергея Говорова, перед 
республикой, как и перед страной 
в целом, стоят задачи, требующие 
совместной работы гражданского 
общества, органов власти и бизнес- 
сообщества. 

– Мы должны вместе обсуждать и 
решать задачи, стоящие перед бизне-
сом и органами власти. Есть новые из-
менения в законодательстве, и только 
общими усилиями их можно выполнить 
в полном объёме. Убеждён, что сегод-
няшняя встреча поможет подвести 
итоги, обменяться опытом и опреде-
лить перспективы взаимодействия в 
будущем, – отметил С. Говоров.

Были рассмотрены вопросы инфор-
мационной открытости деятельности 
общественных советов при терри-
ториальных органах ФАС России в 
СКФО, ключевые изменения в сфере 
государственных закупок в 2023 году,  
взаимодействие Ассоциации юристов 
России с органами государственной 
власти, направления деятельности в 
рамках реализации соглашения о со-
трудничестве между Кабардино-Бал-
карским аграрным государственным 
университетом им. В. М. Кокова и 
Кабардино-Балкарским УФАС России. 

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото Артура Елканова

средственного руководителя 
либо иного представителя 
работодателя в письменной 
форме, может отказаться 
от выполнения работы, не 
предусмотренной трудовым 
договором. При этом на вре-
мя отказа за ним сохраняются 
все права, предусмотренные 
трудовым законодательством 
и иными актами, содержащи-
ми нормы трудового права. 
Отказ от работы охватывает 
две ситуации: отказ работ-
ника от выполнения работы 
(задания), не предусмотрен-
ной его трудовым договором; 
отказ от выполнения работы, 
которая несёт угрозу его жиз-
ни и здоровью. Из положений 
Трудового кодекса РФ, заме-
чает прокурор, такой отказ не 
даёт работодателю оснований 
для применения дисципли-
нарных взысканий.

Работнику следует пись-
менно уведомить работода-
теля о том, что он, используя 
самозащиту трудовых прав, 

отказывается от выполне-
ния работы, не входящей в 
его должностные обязан- 
ности. И. Маденова обраща-
ет внимание, что обязатель-
но нужно удостовериться в 
том, что уведомление полу-
чено работодателем. Для 
этого нужно на своём эк-
земпляре уведомления про-
ставить отметку о принятии 
либо отправить уведомление 
заказным письмом. В уве-
домлении нужно указать, что 
вы отказываетесь выполнять 
только ту работу, которая 
не предусмотрена вашим 
трудовым договором, но не 
отказываетесь от работы 
вообще. Желательно очень 
точно сформулировать то 
поручение, от выполнения 
которого вы отказываетесь, 
а также письменно или устно 
выразить готовность выпол-
нять всю остальную работу, 
на которую вы заключили 
трудовой договор. 

Ляна КЕШ
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Сквер Свободы

Сергей Бондарин, совет-
ский писатель, писал: «Не-
сколько узких, позеленев-
ших от древности камней 
стоит торчком, как мусуль-
манские или скифские мо-
гильники среди яркого поля 
счастливых флоксов, умных 
роз и просто цветиков всех 
нарядов. Один из камней, 
высокий и узкий, как будто 
перехвачен в талии кавказ-
ским ремешком, другой – 
приземистый увалень. Два 
камня, как отец с сыном, 
как старший брат с мень-
шим, стоят среди выгона 
цветов. Арабские надписи 
вырезаны в камне. Узоры 
эти усилены карминовой 
краской, не поддавшейся 
времени… Я не старался 
узнать, что именно напи-
сано на камнях. Хотелось 
думать, что сказанное на 
них – лучшее, что может 
сказать человек. Тут мо-
гила первого учёного-про-
светителя кабардинского 

народа Жабаги Казаноко, 
что значит «сын кузнеца» 
– современника Петра Ве-
ликого, императриц Анны и 
Елизаветы». «И в саду, и в 
поле, и в могиле трудись для 
будущего», – любил говорить 
мудрец Казаноко. Может 
быть, эти слова и высечены 
на его могиле. Не знаю». 

Сергей Бондарин не со-
всем точен – в сквере Свобо-
ды нет захоронения Жабаги 
Казаноко (прах его остался 
там, где и был предан земле 
– на одном их хребтов Бак-
санского ущелья, в районе 
селения Кёнделен). Нет там 
и приведённых выше слов, 
которые к тому же не совсем 
точно отражают мысль му-
дреца. Кстати говоря, одно 
время здесь, на памятной 
доске, можно было прочи-
тать изречение: «Человек и в 
малом, и в большом должен 
творить для грядущего».

Смысл же приведённой 
эпитафии раскрыт во второй 

части монументального тру-
да Леонида Лаврова «Эпи-
графические памятники 
Северного Кавказа на араб-
ском, персидском и турец-
ком языках». И гласит она 
следующее: «Обладатель 
этого – умерший, получив-
ший прощение, аль-Хаджа 
Джабаги б. Казанук. Да по-
милует Всевышний Аллах их 
обоих! (?) [Прочтите] общую 
за его душу Фатиху! Дата: 
1163 год. Работа Шихали».

Из этого следует, что:  
Ж. Казаноко – не вымыш-
ленное лицо; он был состо-
ятельным мусульманином 
и совершил паломничество 
в Мекку; был известной лич-
ностью; если дата на камне 
указывает на год смерти, 
а не на год установки па-
мятника, то «обладатель» 
скончался по григориан-
скому календарю где-то 
между 11 декабря 1749-го 
и 20 ноября 1750 года».
Мария и Виктор  КОТЛЯРОВЫ

Исковая давность не 
распространяется на тре-
бования о сносе постройки, 
созданной на земельном 
участке без согласия вла-
дельца участка. Это реше-
ние принял Верховный суд 
КБР, рассмотревший дело 
индивидуального пред-
принимателя Бориса К., 
который обратился с ис-
ком о сносе возведённых 
ООО построек на части его 
земельного участка. Ответ-
чик, не оспаривая того, что 
постройки действительно 
самовольные, настаивал 
на пропуске срока иско-
вой давности, поскольку 
они возведены более пяти 
лет назад. Борис возра-
жает против применения 
срока исковой давности, 
поскольку он не лишён вла-
дения земельным участком 
в целом. Он требует снести 
самовольные постройки в 
качестве устранения пре-
пятствий в пользовании 
своим участком. На такие 
требования срок исковой 

давности не распространя-
ется в силу прямого указа-
ния статьи 208 ГК РФ. 

Рассмотрев дело, суд 
первой инстанции признал 
доводы ООО об истече-
нии срока исковой давно-
сти обоснованными. Суд 
апелляционной инстан-
ции это решение отменил 
и иск удовлетворил. По 
смыслу статей 304, 305 
ГК РФ, собственник или 
иное лицо, владеющее иму-
ществом по основаниям,  
предусмотренным законом 
или договором, может тре-
бовать устранения всяких 
нарушений его права, хотя 
эти нарушения и не были 
соединены с лишением 
владения. На такое требо-
вание исковая давность 
не распространяется. Иск 
о сносе самовольной по-
стройки предъявлен в за-
щиту права на земельный 
участок лицом, которое 
не лишено владения этим 
участком. Его следует рас-
сматривать как требование, 

аналогичное требованию 
собственника или иного 
законного владельца об 
устранении всяких нару-
шений его прав в отно-
шении принадлежащего 
ему земельного участка, 
не связанных с лишением 
владения. В данном случае 
требование о сносе само-
вольных построек было 
заявлено владеющим соб-
ственником земельного 
участка, на котором они 
были возведены.

В этой связи  суду первой 
инстанции надлежало при-
менить к нему положения 
Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации об иске, 
представляющем собой 
внедоговорное требование 
владеющего вещью соб-
ственника к третьим лицам 
об устранении препятствий, 
связанных с осуществлени-
ем правомочий по пользо-
ванию и распоряжению иму- 
ществом, на которое ис-
ковая давность не распро-
страняется.

Пять лет спустя

-
-

Понимать, к чему идёшь

– Как появилось желание 
принять участие в телеолим-
пиаде «Умницы и умники»?

– Мне нужно было убедить-
ся в том, что умею работать с 
большим количеством инфор-
мации: находить её, обраба-
тывать, запоминать. Олим-
пиада направлена в первую 
очередь на оценку не количе-
ства общих знаний, а умения 
абстрагироваться и понимать, 
какие именно сведения могут 
пригодиться в той или иной 
ситуации. Ещё с младших 
классов помню, как родители 
смотрели передачу «Умницы и 
умники» по телевизору, тогда 
я ещё не осознавал масштаб 
этого конкурса. В девятом 
и десятом классах болел за 
своих земляков – участников 
олимпиады. Понимал, что 
«Умницы и умники» – показа-
тель того, насколько человек 
может быть целеустремлён-
ным и способен идти к цели 
и не сдаваться, несмотря на 
все трудности во время под-
готовки.

– Что чувствуешь, когда 
находишься в студии феде-
рального телеканала?

– Сначала чувствуешь рас-
терянность, студия кажется 
намного меньше, чем выгля-
дит с экрана телевизора, но 
уже через десять-пятнадцать 

минут игры забываешь о том, 
что на тебя «смотрят» камеры 
и стараешься отвечать как 
можно лучше. В четверть-
финале была адаптация, 
впоследствии стало легче. Са-
мым сложным был, наверное, 
выбор литературы, поскольку 
тема досталась очень обшир-
ная – «Российские педагоги и 
знаменитые наставники. Во 
всех областях жизни, не толь-
ко в педагогике». Думал, что 
темы предыдущих финалов 
были трудные, но оказалось, 
что и наша не уступает им, по-
тому что педагогов и настав-
ников огромное количество, 
о каждом из них в разных 
сферах найдётся две-три 
полноценные книги, причём 
содержание книг разных ав-
торов об одном и том же че-
ловеке мало в чём совпадает. 
Волнение, разумеется, было, 
я не пытался его преодолеть 
вовсе. Это путь, который прод-
лился более года, нужно было 
собраться и ни в коем случае 
не упускать возможность. 
Не был уверен в том, что вы-
играю, но надежда всё-таки 
была. Каждый раз, садясь 
за книгу, опасался упустить 
что-либо важное. Однако 
большая часть материала, 
который я учил, подошла под 
тематику, хотя были, конечно, 

и вопросы, ответы на которые 
я не знал. Больше всего мне 
понравилось отношение ве-
дущего к участникам. Когда 
Юрий Павлович Вяземский 
видит, что ученик старался, 
готовился, он будет всячески 
его поддерживать. Когда я 
победил, то почувствовал, 
что полтора года стараний 
прошли не зря, причём не 
только моих стараний, но и 
всех тех, кто меня поддержи-
вал. И, конечно, появилось 
чувство выполненного долга 
и осознание того, что впе-
реди теперь исключительно 
Единый государственный 
экзамен. 

– Сложно было готовить-
ся к участию в олимпиаде, 
совмещать это с учёбой и 
подготовкой к ЕГЭ?

– Всё началось с регио-
нальной площадки «Умники 
и умницы Кабардино-Бал-
карии». Участие в нём мне 
помогло, поскольку и регио-
нальные «Умники», и все-
российские – это в первую 
очередь про умение работать 
с информацией, находить её 
и учить. Это очень важный 
навык, который пригодится 
не только во время участия в 
конкурсе, но и при обучении 
в высшем учебном заведе-
нии, освоении какого-либо 
ремесла, профессии. Было 
трудно, потому что «Умники» 
забирают львиную долю 
свободного времени, его 
практически не остаётся. 
Нужно прочесть большое 
количество литературы, всё 
выучить и понимать, по ка-
ким примерно критериям 
и ключевым словам нужно 
будет находить ответ. Когда 
мне не нужно было готовить 
тему, я занимался подго-
товкой к ЕГЭ, старался не 
думать о том, как уложиться 

в график, просто учил. Ин-
формация усваивается хуже, 
если уделять этому слишком 
много внимания и пытаться 
сосредоточиться только на 
подготовке, поэтому стара-
юсь находить время на свои 
увлечения – это очень важно 
для меня и для работоспо-
собности в целом.

– Кто помогал пройти 
путь к победе?

– Семья в первую очередь 
поддерживала морально. 
Временами было неприятно 
осознавать, что долгий путь, 
который был проделан, мо-
жет ни к чему не привести. 
Поддерживали непосред-
ственно и в подготовке: выу-
чить весь пласт информации 
в одиночку было бы тяжело, 
потому что нужно не только 
всё это усвоить, но и найти 
подходящую литературу.  
Особенно с учётом того, что 
необходимо параллельно 
готовиться к экзаменам, 
ведь забыть о них было бы 
крайне безответственно. Бес-
конечно благодарен сестре, 
она сопровождала меня на 
всех этапах олимпиады, была 
рядом, подсказывала, что и 
как нужно делать, мы вместе 
искали информацию, вместе 
обсуждали, что стоит учить. 
Она задавала вопросы по 
материалам, отмечала ми-
нусы, которые впоследствии 
надо исключать, это была 
домашняя тренировка. Во 
время подготовки открыл 
много нового для себя. Рань-
ше не подозревал, что все 
исторические лица настолько 
связаны между собой, до 
того банальное изучение 
истории не давало целостной 
картины того, что происходи-
ло в нашем Отечестве. Вдох-
новляло то, что мои попытки 
могут привести к возможно-

сти поступить в Московский 
государственный институт 
международных отношений 
(университет), эта мысль 
сопровождала меня на про-
тяжении всей олимпиады. 
Пока не могу сказать, на 
каком факультете хотел бы 
обучаться, поскольку не был 
уверен в победе. Огромное 
спасибо гимназии за то, что 
мне пошли навстречу, дали 
возможность уделять время 
подготовке к олимпиаде. 

– Легко ли в наше время 
быть молодым человеком?

– Думаю, да. Особенно, 
если учесть, что двадцать 
первый век – это время воз-
можностей. Нужно уметь 
правильно пользоваться 
благами, сегодня технологии 
предоставляют огромный 
спектр возможностей, мож-
но запросто переквалифи-
цироваться, посетить любую 
страну, изучить культуру 
того или иного государства 
в любом отрезке времени, 
это касается не только фун-
даментальных знаний, но 
и прикладных. Постоянное 
самосовершенствование 
– наиболее важная из всех 
возможностей нашего вре-
мени. Хотя у молодёжи есть 
трудности выбора: многое 
нравится, сложно опреде-
литься с тем, в чём именно 
твоё будущее. Чтобы это сде-
лать, в первую очередь нуж-
но понимать, к чему идёшь, 
ставить цель, осознавать её 
и достигать. После победы 
на всероссийской телевизи-
онной олимпиаде «Умницы 
и умники» мечтаю о том, 
чтобы успешно сдать экза-
мены и быть окончательно 
зачисленным в МГИМО. Для 
меня это сейчас наиболее 
важно.

Вероника ВАСИНА

МЫ ВМЕСТЕ

Конституционный суд Российской Фе-
дерации объяснил, когда проникновение 
в помещение можно считать незаконным. 
Рассматривали дело владельца дома, 
который украл микроволновку из парикма-
херской, находившейся на принадлежащей 
ему территории. Его осудили за кражу, 
отягчённую незаконным проникновением 
в помещение. Осуждённый настаивал, что 
имел право заходить в парикмахерскую, 
но три инстанции с его позицией не согла-
сились. Тогда мужчина обратился в Кон-
ституционный суд Российской Федерации.

КС РФ указал: чтобы определить, про-
никал ли человек в помещение незаконно, 
суды должны установить, с какой целью 
он там оказался и когда возник умысел 
украсть чужую вещь. Например, если че-
ловека пригласили в помещение, и только 
потом он решил украсть что-то, то поступок 
нельзя квалифицировать как кражу с неза-
конным проникновением. Если кража со-
вершена без проникновения в помещение, 
то её стоит квалифицировать как мелкое 

хищение, потому что стоимость микровол-
новки не превышает 2500 рублей. В кон-
кретном деле арендодатель имеет право 
на доступ в парикмахерскую. Но работники 
парикмахерской и собственник помещения 
не заключали письменный договор, где 
обычно указываются случаи, когда арен-
додатель может заходить в помещение. 
Поэтому точно нельзя определить условия, 
позволяющие заходить в парикмахерскую, 
как и невозможно установить, были ли 
вообще ограничения. Все неустранимые 
сомнения, указывал Конституционный суд 
Российской Федерации, надо трактовать в 
пользу обвиняемого. В итоге дело отправили 
на новое рассмотрение,  где вменённая  ста-
тья о краже с проникновением (с ответствен-
ностью до 6 лет лишения свободы) была пере-
квалифицирована на «мелкое хищение»,  
за что предусмотрен  штраф в размере до 
 пятикратной стоимости похищенного имуще-
ства, либо административный арест на срок  
до 15 суток, либо обязательные работы на 
срок до 50 часов.

Прокрался или вошёл

Материалы рубрики подготовила Зинаида МАЛЬБАХОВА

Гражданам, переселяемым 
из аварийного жилья, гаранти-
руется предоставление благо-
устроенных жилых помещений, 
равнозначных по общей пло-
щади ранее занимаемым, с 
сохранением за ними права со-
стоять на учёте в качестве нуж-
дающихся в жилых помещениях 
по нормам предоставления. К 
такому решению пришёл Вер-
ховный суд КБР, рассмотрев-
ший дело о переселении семьи 
из муниципальной квартиры, 
расположенной в доме, вклю-
чённом в адресную программу 
переселения из аварийного 
жилищного фонда. 

Суд первой инстанции при-
шёл к выводу о том, что предо-
ставляемое жилое помещение 
не отвечает требованиям за-
кона. Семья из шести человек 
состоит на учёте нуждающихся 
в улучшении жилищных усло-
вий, в связи с чем должна быть  
обеспечена жилой площадью 
по нормам предоставления. 
Вместо этого в рамках програм-
мы предоставлена однокомнат-
ная квартира. Апелляционный 
суд принял сторону местной 
администрации.

Судебная коллегия по граж-
данским делам Верховного суда 
КБР апелляционное опреде-
ление признала незаконным. 
Целью переселения граждан 
из аварийного жилищного фон-
да и задачей госпрограммы 
является улучшение условий 
проживания. Частью 3 статьи 
16 ФЗ № 185 определено, что 
переселение граждан из ава-
рийного жилищного фонда осу-
ществляется в соответствии с 
жилищным законодательством. 
Гражданам, которые состоят на 
учёте в качестве нуждающихся 
в жилых помещениях или имеют 
право состоять на таком учёте, 
жилые помещения предостав-
ляются по нормам предоставле-
ния, подчёркивалось в решении 
Верховного суда КБР. В соот-
ветствии с разъяснениями пле-
нума ВС РФ от 2 июля 2009 г. 
«О некоторых вопросах, воз-
никающих в судебной практике 
при применении Жилищного ко-

декса РФ» в случае выселения 
граждан из жилых помещений 
по основаниям, перечисленным 
в статьях 86 – 88 ЖК РФ, другое 
благоустроенное жильё  по до-
говору соцнайма, равнозначное 
по общей площади ранее за-
нимаемому, предоставляется 
гражданам не в связи с улуч-
шением жилищных условий, 
а потому иные обстоятельства 
во внимание не принимаются. 
Граждане, которым в связи с 
выселением предоставлено 
другое равнозначное жилое 
помещение, сохраняют право 
состоять на учёте в качестве 
нуждающихся в жилых поме-
щениях. Предоставление граж-
данам в связи со сносом дома 
другого жилого помещения но-
сит компенсационный характер 
и гарантирует им условия про-
живания, которые не должны 
быть ухудшены по сравнению 
с прежними с одновременным 
улучшением жилищных условий 
с точки зрения безопасности, 
указывал ВС КБР. Жилое по-
мещение, куда семья отказы-
валась переселяться, было 
предоставлено им в связи с 
расселением аварийного дома, 
а не в связи с улучшением 
жилищных условий в порядке 
ч. 1 ст.57 ЖК РФ. При таких об-
стоятельствах удовлетворение 
исковых требований местной 
администрации о выселении из 
аварийного дома в однокомнат-
ную квартиру семье в составе  
6 человек противоречит указан-
ным предписаниям закона.

Поскольку вопрос равно-
ценности жилого помещения, 
предоставляемого в рамках 
реализации программы по 
переселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда, 
применительно к положениям 
статьи 89 ЖК РФ судом не был 
рассмотрен, Судебная колле-
гия по гражданским делам 
Верховного суда КБР отменила 
апелляционное определение и 
направила дело на новое рас-
смотрение, на котором в силе 
оставлено решение суда пер-
вой инстанции об отказе в иске 
местной администрации. 

Условия не должны
быть ухудшены

-
-
-

Донбасс глазами очевидцев

14 апреля встреча прошла в КБГУ с учас-
тием иностранных студентов.

– В период глобальных деструктивных 
процессов, происходящих в мире, наи-
более приоритетными видятся задачи по 
популяризации морально-этических цен-
ностей и военно-патриотических мотивов 
в обществе. Молодёжь должна понимать и 
осознавать смысл происходящего, фильт-
ровать информацию, отличая фейк от 

правды, – отметила заместитель директо-
ра Многофункционального молодёжного  
центра Оксана Кушхова.

Сотрудники регионального молодёжного 
центра проработали со студентами алгоритм 
действий в различных ситуациях, рассказали 
об основных мотивах и правилах поведения 
злоумышленников. Лекции переводили на 
английский и арабский языки. 

Марианна ГУБАШИЕВА


